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Часть первая.



 Рудольф Иванович Абель (настоящее имя Вильям Генрихович Фишер; 11 июля 1903, Ньюкасл-апон-Тайн, Великобритания — 15 ноября 1971, Москва, СССР) — русский разведчик-нелегал, полковник[1]. С 1948 года работал в США, в 1957 году был арестован в результате предательства. 10 февраля 1962 года был обменян на сбитого над СССР пилота американского разведывательного самолёта Ф. Г. Пауэрса[2] и американского студента Фредерика Прайора (Frederic Pryor) [3] на «шпионском мосту» (Глиникский мост, соединяющий Берлин и Потсдам).               






The Hollow Nickel. [4]






ПРОЛОГ.



 Десятого февраля 1962 года, в официальной советской  прессе, промелькнуло сообщение об обмене американского лётчика-шпиона Гарри Пауэрса, на советского полковника Рудольфа Абеля, одного из немногих советских разведчиков к которому, даже после его разоблачения, с нескрываемым уважением относилась противная сторона.  
 С точки зрения сегодняшнего дня, ничего особенного не произошло - очередной советский перебежчик, сдал очередного советского резидента.
 Но по мере ознакомления с различными  материалами на эту тему, я всё более склонялся к тому, что это была великолепно продуманная операция КГБ, по внедрению, какого-то суперагента на территорию США. 
 Много лет, эта догадка не оставляла моё воображение, но всё это время, свести концы с концами не удавалось, уж больно не равноценным как мне тогда казалось, был этот весьма странный обмен.

 Время от времени, я мысленно возвращался к этой, вроде бы незамысловатой истории, о которой мы все хорошо знаем. 
 Уже, будучи в Америке, я прочёл книгу о самых знаменитых операциях ФБР, в число которых входило дело полковника Р. Абеля. 
 И хотя материалы, опубликованные в этой книге, рассчитанной на широкого читателя, особого секрета не представляют, моя догадка начала находить реальное подтверждение. 
 В частности, в этом деле, появилось совершенно новое действующее лицо, некто Юджин Маки, о котором никогда не упоминалось в Советских средствах массовой информации. 
 Далеко не законченная история мистера "X", он же Юджин Маки, прояснила многое, но всё равно, последнего штриха, чтобы замкнуть круг, я там не обнаружил. 
 И только совсем недавно, в печати появилось сообщение, которое даёт основание сказать, что круг практически замкнулся. 
 Федеральная Служба Безопасности рассекретила данные о связнике Р.Абеля ставшим невозвращенцем.   
 Им оказался некий Иванов Николай Константинович, подполковник КГБ, сотрудник нелегальной резидентуры КГБ в Нью-Йорке, он же Рейно Хейханен.
 Иванов, Петров, Сидоров - опять темнят господа чекисты, но теперь, для меня лично, всё стало на свои места. 
 Я хочу рассказать Вам о том, что до сих пор остаётся за кадром и известно очень немногим, а многим неизвестно совсем.
 Алекс Фельдман



 Часть первая. Полый "никель"


 Летним вечером 22 июля 1953 года, в центре Нью-Йорка было необычно жарко, а в Бруклине, приморском районе Нью-Йорка, вечер обещал быть необычно приятным. 
 Джим Бозарт, разносчик газеты "Бруклинский Орёл" уже  ощущал на себе столь долгожданную прохладу.
 Ему осталось занести несколько газет в дом по адресу: 3403 Форстер авеню.
 Сегодня у его был удачный день, и после работы он мог позволить себе   понежиться на пляже, и полакомиться клубничным мороженным в хрустящем вафельном стаканчике.
 Мальчишка легко взбежал на этаж, где жили его клиенты, и постучал в дверь.
 Пожилая дама, открывшая дверь, на минуту исчезла и вернулась с кошельком в руке.
 "Извини Джим, Я не нашла мелочи. У тебя будет сдача с доллара?"
 Мальчик порылся в карманах, но имевшейся у него мелочи явно не хватало.
 "Не волнуйтесь мэм, я разнесу остальные газеты и принесу Вам сдачу", - сказал Джим.
 С продажей остальных газет проблем не было и Джим, рассчитавшись с пожилой леди, вприпрыжку спускался по лестнице, на ходу пересчитывая оставшуюся у него мелочь. 
 Один из четырёх "никелей" (монета достоинством 5 центов), показался ему легче других.
 Недолго думая, Джим решил проверить так ли это.
 Не останавливаясь, перескакивая со ступеньки на ступеньку, он положил монетку на подушечку среднего пальца, но удержать её не сумел.
 Монетка упала на переходную площадку между лестничными маршами и... распалась на две половинки,  в одной из которых лежала крошечная фотография c изображением огромного количества микроскопических ... цифр!

 Два дня спустя, в коридоре городского управлении Нью-Йоркской полиции, мирно беседовали двое мужчин одетых в штатское платье. 
 Один из них был сотрудником уголовного розыска, другим был его давний знакомый из Федерального Бюро Расследований.  
 В ходе беседы, детектив упомянул о странной находке в Бруклине, о которой ему поведал знакомый полицейский.
 А ему, в свою очередь, эту историю рассказала дочь, дружившая с Джимом Бозартом. 
 Агент ФБР, как бы, между прочим, заметил, что было бы весьма любопытно взглянуть на всё это.
 Нью-Йоркский детектив разыскал Джима и мальчик, без всякого сожаления, отдал ему полый "никель" и фотографию. 
 Детектив, не откладывая дело в долгий  ящик, в этот же день отвёз монету в местное отделение ФБР. 
 На микрофотографии хорошо просматривались отпечатанные на машинке десять колонок пятизначных цифр - по 21 в каждой. 
 В руках у контрразведчиков оказалась какая-то шифрованная информация, и в этом уже никто не сомневался.
 Еще через два дня, находку тщательно упаковали и отправили в лабораторию вашингтонской штаб-квартиры ФБР.
 26 июня 1953 года, никель был подвергнут обстоятельному исследованию группой научных экспертов федерального ведомства. 
 Полые монеты, хотя и редко, но встречаются в повседневной жизни, чаще всего, как атрибут фокусников и время от времени привлекают внимание правоохранительных агентств США.
 Этот случай был особым. 
 Впервые ФБР столкнулось со столь необычной монетой. 
 На лицевой стороне монеты, 1948 года выпуска, в слове "TRUST" нашли крошечное технологическое отверстие.
 Через это отверстие, просверленное в букве "R" можно было открыть монету с помощью иголки. 
 Оборотная сторона "никеля", как это ни странно, была от  другой монеты, выпущенной в период с 1942 по 1945 годы, когда эти монеты чеканились из медно-серебряного сплава, в связи с дефицитом никеля,  идущего для  обеспечения нужд обороной промышленности.
 Пока в Вашингтоне пытались дешифровать сообщение, в Нью-Йорке развернулось масштабное расследование: разыскивали источник удивительной находки. 
 Первым делом были опрошены жильцы, проживавшие в доме, где разносчик получил этот "никель"  в качестве оплаты за проданные в тот день газеты.  
 Волне естественно, что если кто-то из них, дал Джиму эту монетку, то сделал это абсолютно неумышленно и агенты ФБР это понимали.
 Понимали и всю бесперспективность этой работы, но опросили всех владельцев антикварных магазинов, антикварных лавок и лавочек, владельцев торговых точек, мастерских, увеселительных заведений.
 Результат был тот же.
 Никто не смог опознать эту монету или вспомнить, что-то похожее не неё.  
 Не менее тщетными оказались многолетние попытки дешифровки закодированного сообщения, к которой привлекались все перебежчики из разведок социалистических стран, оказавшиеся в США с 1953 – 1957 годы. 
 Ничем не увенчались и поиски пишущей машинки, на которой это сообщение было напечатано.
 В США, такие машинки никогда не выпускались.
 Вскоре поиски перекинулись на другие штаты. 
 Вашингтонская лаборатория оказалась завалена различными "экспонатами" со всей страны, но не один из них не имел ничего общего с бруклинским "никелем". 
 Два полых пенни были найдены в Вашингтоне, округ Колумбия, но ни они, ни ассортимент других монет, которые были исследованы лабораторией, не имели специфических особенностей, чтобы идентифицировать их с "никелем" 1948 года, волею случая, оказавшегося в руках разносчика газет.
 Прошло четыре года.
 Все усилия розыскных и научных служб ФБР по выявлению владельца полого "никеля" и человека, которому предназначалась шифровка, ни к чему не привели. 
 Следствие зашло в окончательный тупик.



Часть вторая.     История одного предательства.


 В начале мая 1957 года, в здании американского посольства, в Париже, раздался странный телефонный звонок. 
 Звонивший, представился подполковником КГБ Рейно Хейханеном и заявил о своем желании стать перебежчиком.
 Кадрового сотрудника внешней разведки Хейханена(оперативный псевдоним Вик)направили в США еще в октябре 1952 года, в качестве радиста. 
 Два года он успешно работал на легальную резидентуру МГБ в Нью-Йорке.
 Затем где-то в начале 1954 года, был передан на связь Эмилю Голдфусу (псевдоним Марк), 
 резиденту Советской нелегальной разведки в США.
 Рейно Хейханен, родился 14 мая 1920 года, на территории России, в семье крестьянина. 
 До семнадцати лет, Рейно жил с родителями в небольшой деревушке у самой границы с Финляндией. 
 Паренёк усердно учился и в сентябре 1939 года, 19 лет отроду, уже сам был учителем в деревенской школе, правда, совсем не долго.
 Всего через два месяца, началась финская компания. 
 Рейно призывают в действующую армию и, как знающего финский язык, направляют в войска НКВД на должность переводчика. 
 Он переводил захваченные документы и, что абсолютно естественно, участвовал в допросах пленных. 
 После окончания военной компании, его временно оставляют на территории сопредельного государства. 
 Четыре года спустя, Хейханен стал одним из главных советских агентов в Финляндии, основной задачей которого было выявления антисоветских элементов, среди различных слоёв населения и нелегальной переправкой их в СССР. 
 Видимо, он здорово преуспел на этом поприще - в 1943 году, его принимают в Коммунистическую партию и назначают старшим уполномоченным НКГБ Светогорского района.
 Летом 1948, Хейханена вызвали в Москву.
 В МГБ СССР, ему предложили порвать все связи с семьёй и пройти курс специального обучения в одной из разведывательных школ, как тогда было "модно" без отрыва от производства. 
 В процессе обучения, он должен был работать  механиком, в малюсеньком эстонском городке Валга, на границе с Латвией. 
 Прехорошенький, должен Вам сказать, городок. 
 Их там два:
 со  стороны Эстонии - Валга, 
 со  стороны Латвии - Валка. 
 Я наезжал туда неоднократно, когда отдыхал на Рижском взморье, в уютном доме своего закадычного дружка Миши Э.
 Не знаю, как сейчас, а в конце 60-х, это были городки-близнецы.
 Валга была столицей эстонского леспромхоза, а Валка, тоже была столицей, но леспромхоза  латвийского. 
 Спозаранку мы садились в машину и отправлялись в далёкое, по прибалтийским масштабам путешествие. 
 Теперь, я могу открыть Вам наш, самый тщательно охраняемый в те годы секрет. 
 При каждом леспромхозе был свой кооперативный магазин, где можно было купить вещи, которые и в Москве, да и в больших городах той же Прибалтики, купить было нельзя; 
 можно было  только достать, как тогда говорили, и то, по очень большому блату. 
 Я понимаю, что фраза: "... можно было купить",  звучит красиво. 
 Многие ещё помнят те времена, и мягко выражаясь, могут в этом резонно усомниться. 
 И будут вполне правы. 
 Ларчик тот, открывался совсем не просто, поэтому об этом мало кто знал. 
 Дело было в том, что в те, застойные времена, существовал особый список Совмина СССР, по которому некоторые немногочисленные организации, в том числе и леспромхозы, могли напрямую обменивать часть своей продукции на товары народного потребления.
 Прибалтике сам бог велел - Финляндии была под боком.
 Этим и воспользовались стратеги из МГБ, когда летом 1949 года, Рейно Хейханен, закончив учёбу, легально пересёк границу СССР с Финляндией, как Евгений Николаевич Маки - уроженец США.
 Настоящий Юджин Маки, 
 родился 30 мая 1919 года, в городе Энавилл, Штат Айдахо. 
 Его мать была американкой, а отец иммигрировал в США из Финляндии, в 1903 году. 
 В конце 20-х годов, родители Юджина, увлеклись идеями справедливости, равенства, братства и решили перебраться в государство рабочих и крестьян. 
 Они были отнюдь не первыми, кто чистосердечно в этом заблуждался, просто тогда, это было модное психиатрическое заболевание. 
 Продав свою ферму, распродав весь домашний скарб, счастливое семейство отправилось в Нью-Йорк, а оттуда, истратив на покупку билетов большую часть, вырученных за продажу имущества денег, они уплыли пароходом в Европу. 
 Покинув США, семья Маки осела не в России, а в Эстонии и вероятнее всего, в этом самом городке Валга. 
 В своих письмах, в Америку, они писали бывшим соседям, что живут в маленьком эстонском городке, так как в России, они не нашли "Утопию", о которой мечтали.
 По тону писем чувствовалось, что они были глубоко несчастны, и безудержная тоска по Америке съедала их сердца и души. 
 Обратной дороги уже не было, очень часто денег не хватало даже на еду.
 Прошли годы. 
 Всё реже и реже вспоминали о семействе Маки жители Энавилля, Штат Айдахо, а к 50-м годам даже старожилы не могли вспомнить эту фамилию. 
 На этом и строился план МГБ по внедрению своего агента в Америку.
 C июля 1949 года по октябрь 1952 года, Хейханен  проживал в Финляндии, как американский гражданин Юджин Маки. 
 Гражданин сей, был водопроводчиком, ничем от других граждан Финляндии не отличался и усердно зарабатывал репутацию обыкновенного трудяги. 
 В 1950 году, так и не оформив развода с первой женой, он женился на финской гражданке Ханне Керикке, которая прожив с ним много лет, даже не подозревала, что он был не тот человек, за которого себя выдавал.
 В 1951 году, американский гражданин Юджин Маки, постоянно проживающий в городе Турку, посетил Дипломатическую миссию Соединенных Штатов в Хельсинки. 
 Он предъявил свидетельство о рождении, где черным по белому было написано, что  предъявитель сего был рожден 30 мая 1919 года, в городе Энавилл, Штат Айдахо.
 В присутствии Вице-консула, вышеуказанный гражданин, поклявшийся на библии, дал следующие показания:

 "Моя семья, покинула Соединённые Штаты и уехала в Эстонию в 1928 году, когда мне было всего девять лет. 

 Все эти годы, я жил в Эстонии вместе с моей матерью, вплоть до её смерти, в 1941 году. 

 В июне 1943 года, я перебрался в Финляндию и с тех пор проживаю здесь, потому, что я не в состоянии оплатить транспортные расходы на переезд в США". 


 Вице-консул обещал подумать и помочь, если всё сказанное подтвердится, а свидетельство о рождении пройдёт проверку на подлинность.
 Год спустя, 28 июля 1952 года, в Хельсинки, чиновник иммиграционного отдела, консульства Соединенных Штатов, вручил агенту МГБ СССР, Рейно Хейханену, подлинный американский паспорт на имя Eugene Maki. 
 Путь в Америку был открыт. 
 Отъезд был намечен на конец октября.
 За несколько недель до отъезда в Америку, Хейханен был вызван в Москву и представлен высокопоставленному сотруднику МГБ, "Михаилу", под началом которого, ему предстоит работать в Америке и указания которого, он обязан выполнять беспрекословно. 
 Видимо "Михаил" был очень высокопоставленным сотруднику МГБ, если ради него затеяли весь этот сыр бор с внедрением в США не просто ординарного нелегала, а реального гражданина Америки коим по законно выданным Госдепом документам стал Хейханен. 
 Хейханен был проинструктирован, что после прибытия в Нью-Йорк он должен пойти в кафе "Таверна", расположенное на Зеленой улице в Центральном Парке. 
 Рядом с кафе находилась доска объявлений, в которую надо было воткнуть маленькую красную чертежную кнопку - знак благополучного прибытия, а если у него будет подозрение, что он под наблюдением, цвет кнопки должен быть белым.
 В повседневных хлопотах, которые всегда сопутствуют отъезду, а тем более переезду в другую страну, время пролетело незаметно.
 16 октября 1952 года, в английском порту Южный Хэмптон, Рейно Хейханен поднялся на борт теплохода "Queen Магу", а 21 октября, в порту города Нью-Йорк, по приставному трапу спустился на землю Америки.
 Через два месяца, в том же порту, он встречал свою жену Ханну Керикке. 

 Некоторое время пожил в своё удовольствие - начальство не беспокоило, потому, как надо было адаптироваться и обустроиться, хотя нам когда-то усиленно внушали, что  для чекистов быт не самое главное 
 Обустроился.
 Толи снял, толи купил скромный домик, жену вызвал.
 А вы как думаете, какой никакой, а гражданин Америки имеет полное право на воссоединение семьи, да и какой дом без хозяйки в пуританской стране коей была Америка до середины шестидесятых годов прошлого столетия.
 С осени 1952 и до начала 1954 года, он был на связи у Михаила. 
 Правда, виделись они редко, только в случае крайней необходимости. 
 Обычно они встречались на станциях метро, где обменивались сообщениями и разведанными. 
 Но в основном, обмен информацией шел через тайники, оборудованные в районе Нью-Йорка и его окрестностях.
 Заметьте, что никаких нареканий по выполняемой работе он не имел, и аморальных поступков за ним не наблюдалось в противном случае, он был бы задержан людьми "Михаила" и переправлен в Москву.
 Наоборот Хейханен зарекомендовал себя с лучшей стороны и пошёл на повышение.
 В 1954 году, руководство КГБ, принимает решение о назначении Рейно Хейханена помощником резидента Советской нелегальной разведки в США, Эмиля Голдфуса (псевдоним Марк). 
 Хейханену было предписано, в определённый день и час поехать в  Manhattan park и оставить  соответствующую метку. 
 Неподалёку от этого места, находился Голдфус, которому было необходимо увидеть Хейханена в лицо, чтобы при дальнейших встречах он мог опознать его. 
 Через несколько месяцев, Хейханен, в свою очередь, впервые увидел Эмиля Голдфуса в курительной комнате одного из кинотеатров расположенных на Long Island. 
 Голдфус, представился как Марк и проинструктировал Рейно, на предмет изъятия разведывательной информации, из многочисленных тайников, куда агенты, находящиеся на связи у Марка, закладывали собранные по крупицам секретные данные. 
 Тайников было много и порой они принимали самые неожиданные формы. 
 В одном случае, это могла быть железная штакетина ажурного ограждения, в конце 7-ой Авеню, недалеко от моста Мэкомб. 
 Другой тайник, мог находиться в тумбе уличного фонаря, в парке Форт Трайон, а то и вовсе, это мог быть ржавый полый болт, валявшийся на улице, в заранее определенном месте.       

 Марк показал Рейно тайники, заложенные им, в других городах восточного побережья США в частности:  в Atlantic City, Philadelphia, Albany, Greenwich . 
 Пришло время, и Марк показал Рейно, последнюю совершенно секретную разработку советских учёных - микрофильм, полоску  которого можно было скатать в шарик, словно хлебный мякиш, и при этом сохранить всю информацию.
 Всё бы хорошо, 
 да вот, 
 стал Марк замечать, что помощник его, безалаберно относится к своим обязанностям и совершенно не соблюдает меры безопасности. 
 А со временем, он и вовсе был потрясён не профессионализмом Хейханена, закончившего школу МГБ, но так, и не овладевшего шифровальным делом, и искусством микросъёмки. 
 Стоп!
 Что-то здесь не так.
 Прекрасно зарекомендовавший себя офицер, иначе ни о какой командировке, да ещё в Америку, не могло быть и речи, вдруг из профессионала с пятнадцатилетним стажем в одночасье становиться не управляемой, безграмотной и безответственной личностью.
 По меньшей мере, странно всё это.
 Вот и Марк так думал, прекрасно понимая, что в ближайшее время, другого помощника ему не пришлют, и помог Рейно арендовать маленький магазин, где можно было встречаться, и обучать помощника, навыкам сбора секретной информации из многочисленных тайников, заложенных на территории США.
 Однажды, Марк послал Рейно, на встречу со своим информатором - сержантом американской армии, не подозревая о том, что тем самым, подписал себе смертный приговор. 
 В 1955 году, впервые за прошедшие десять лет, Москва сочла нужным предоставить отпуск своему суперагенту. 
 Марк долго не соглашался, плохие предчувствия одолевали его, но начальство настаивало на том, что ему необходимо подлечиться и основательно отдохнуть. 
 Марку пришлось подчиниться. 
 Шесть месяцев на "Родине", это Вам не десять лет на чужбине - пролетели как один.
 Возвращаться обратно не хотелось и Марк мотивировал это изменением международной обстановки в лучшую сторону, да и опыт жизни в Америке подсказывал ему, что на СССР она нападать не собирается. 
 По тем временам, такие высказывания, могли плохо кончиться даже для Марка. 
 Сам того не подозревая, он посеял зёрна подозрения на благодатную почву.
 Но как бы там не было, а руководство КГБ, категорически отказывалось выполнить его просьбу 
 и... Марк, возвратился в Америку. 
 На этот раз предчувствия обманули его - всё было гораздо хуже, чем он предполагал. 
 Десять  лет, безотказно работал, созданный им механизм, состоящий, как и все механизмы из шестерёнок, винтиков и пружинок, с той лишь разницей, что за всеми этими шестерёнками, винтиками и пружинками, стояли человеческие судьбы. 
 Одни работали за деньги, вторые - за большие деньги, третьи и таковых было большинство, работали за идею. 
 Это были абсолютно разные люди, но их объединяло  одно - не было среди них разгильдяев и предателей, и время это доказало.
 Теперь и они, и дело, которому они вольно или не вольно служили, оказалось на грани провала. 
 Почувствовав бесконтрольность со стороны своих "работодателей", Хейханен пустился во все тяжкие. 
 Он закрыл свой магазин, но продолжал платить арендную плату, что сразу вызвало не нужное любопытство к его персоне. 
 Ему было лень ездить и собирать информацию из тайников, расположенных вне зоны большого Нью-Йорка. 
 Но это было ещё не самым страшным, самым страшным было то, что он неоднократно использовал одно и то же месторасположение, когда выходил на радио связь с Москвой, что категорически запрещалось инструкцией.
 Марк неоднократно предупреждал Хейханена, но было поздно - помощник элементарно запил.
 Днём он пил и кружил по барам в поисках женщин. 
 Ночи проводил с проститутками и тратил на них большую часть денег, которые Москва посылала для оплаты услуг своих агентов, и которые непонятно почему, проходили через руки Хейханена, а проходили через его руки деньги немалые.
 В одном случае, он получил 5000 долларов, которые должен был передать супруге Мортона Собелла, отбывающего 20 летний срок в тюрьме Alcatraz (Сан-Франциско), за шпионаж в пользу СССР и передачу сведений, касающихся технологии изготовления атомной бомбы.
 Прежде, чем передать деньги, Хейханен решил понаблюдать за квартирой Mrs. Собелл и обнаружил, что апартамент, который она снимала, находился под постоянным наблюдением агентов ФБР.
 Осознав, какими катастрофическими  последствиями для него лично, могла оказаться  простая  встреча с этой женщиной, Хейханен испугался и испугался не на шутку. 
 Когда оцепенение спало, Рейно сказал Марку, что деньги он передал, а сам, на этот раз не поленился проехать сорок миль до ближайшего государственного заповедника, где и закопал 5000 долларов, как плату за свой страх. 
 Марк, ничего не подозревая, проинформировал Москву, что Mrs.Собелл деньги взяла. 
 Через некоторое время, связной из Москвы, привёз и передал Хейханену ещё 5000 долларов для Mrs. Собелл, но на этот раз с подробной инструкцией о вербовке Mrs. Собелл, которая по замыслу Москвы, должна была занять место своего мужа, отбывающего срок за шпионаж. 
 Я понимаю Ваше недоумение по поводу незначительности, по сегодняшним меркам, такой суммы, как 5000 или даже 10000 долларов. 
 Сегодня, 5000-ми долларов никого не удивишь, 
 а тогда в середине 50-х, средняя зарплата по стране была 1 доллар 66 центов в час, с последующей прибавкой, но не более 2 долларов в час. 
 Не трудно подсчитать, что средняя годовая зарплата в Америке 50-х годов, составляла (без вычетов) приблизительно - 4600 долларов. 
 Теперь, Вы понимаете, о каких деньгах идёт речь.  
 Наличными, 5000 долларов в месяц, при средне - годовой зарплате по стране - 4600 долларов Gross! 
 Вероятно, пред такими деньгами, не могли устоять и те, кого вербовали, и те, кому приходилось держать их в своих руках, и, зная им цену отдавать другим, более удачливым по жизни людям. 
 Хотя, какая уж там удача, не сегодня, так завтра поймают, и тогда пощады не жди! 
 А не поймают, такое редко, но бывает - придется жизнь доживать под Дамокловым мечом, тоже  мало приятного, но Рейно об этом уже не думал - он погряз и погряз окончательно. 
 Сексуальные пирушки и долгие запои требовали больших денег. 
 Другого источника добывания денег, у него не было и подполковник, не мучаясь извечным вопросом брать или не брать - взял, и очередные 5000 долларов, сгинули в никуда. 
 Правда, гораздо позже, в процессе судебного разбирательства, он так и не признал факт, присвоения второй партии денег, настаивая на том, что деньги он передал Марку, и тот положил их в банк. 
 Тогда ему никто не поверил. 
 Хотя...?
 Терпение Марка лопнуло, он уже не просил, он уже настаивал на немедленном отзыве Хейханена, пока ещё можно было спасти то, что создавалось годами и работало безотказно, принося свои плоды. 
 Как это ни странно, но Москва никаких мер ни принимала или ни хотела принимать. 
 Только в 1957 году, пришло уведомление о вызове Хейханена в Москву, под предлогом, присвоения ему очередного звания, с последующим назначением на самостоятельную работу...! 
 У меня нет слов,
 да и комментарий, наверное, излишен!
 Может быть, Рейно и впрямь был развратником, и пьяницей, хотя к этому моменту, я начал кое в чем сомневаться.  
 Единственное, что не подлежит сомнению так это то, что Хейханен, зная систему изнутри, прекрасно понимал, что означало для него это уведомление о вызове в Москву. 
 Посудите сами. 
 В США, более восьми лет, работает глубоко законспирированный советский разведчик.  
 Работает настолько успешно, что уже не может справиться с потоком информации, поступающей от его многочисленной агентуры. 
 Он просит Центр прислать ему в помощники толкового шифровальщика, владеющего искусством микрофильмирования. 
 Центр вызывает из Тмутаракани, подполковника Хейханена, понятия, не имевшего ни в шифровальном деле, ни в  микрофильмировании, посылает его на краткосрочные курсы, по окончании которых, даёт добро и направляет профессионального пьянчугу, и изощрённого развратника, не обратно в зачуханный Светогорск, а в Америку.

                   Стоп.
 Что-то, здесь не то. 
 Я был в приятельских отношениях с неким, скажем так, Валерием, задолго до того, как он волею судьбы - по комсомольской путевке, попал на работу  в КГБ. 
 Он был не на много старше меня и у нас сохранились нормальные человеческие отношения, вплоть до моего отъезда. 
 Правда, он, как и все остальные оперативники КГБ, себе уже не принадлежал. 
 Первым делом, заходя в мой  кабинет, он снимал трубку телефона и докладывал дежурному по управлению, что он находиться там то, контактный телефон такой-то.
 И это, при всём, притом, что приходил он в институт в свои, скажем так, не очень частые выходные дни. 
 Не знаю как теперь, а тогда, он тоже был холостым и естественно, наши беседы не обходились без разговоров о тех, без кого "...  жить нельзя на свете, нет..." 
 Но, теперь дальше разговоров дело не заходило, потому что с этим делом, у них было довольно строго. 
 Частая смена "боевых подруг", считалась аморальным поведением, со всеми вытекающими последствиями. 
 Скрыть, что либо, было не возможно,  обо всех контактах в нерабочее время, под предлогом:
 " А вдруг, Вы срочно понадобитесь“, - подлежало докладывать дежурному по управлению. 
 К чему я все это, а к тому, что каким же, величайшим хамелеоном, нужно было быть, чтобы за 13 лет работы в органах, ни разу не быть замеченным в склонности к аморальному поведению и беспробудному пьянству. 
 Сомнительно, чтобы Хейханен обладал такой способностью к перевоплощению. 
 Следовательно, не был он ни тем, ни другим - система, созданная "железным" Феликсом отслеживала сама себя.
 А теперь, ненадолго вернёмся в 1951 год, когда американский гражданин Юджин Маки, постоянно проживающий в городе Турку, посетил Дипломатическую миссию Соединенных Штатов в Хельсинки. 
 Он предъявил свидетельство о рождении, где черным по белому было написано, что предъявитель сего был рожден 30 мая 1919 года, в городе Энавилл, Штат Айдахо. 
 В присутствии Вице-консула, Юджин Маки, поклявшийся на библии, дал следующие показания:
 "Моя семья, покинула Соединённые Штаты и уехала в Эстонию в 1928 году, когда мне было всего  девять лет". 
 Человек, назвавшийся Юджином Маки, на прекрасном английском, а вернее сказать американском, с неповторимым акцентом жителя штата Айдахо, рассказал американскому консулу историю своей жизни.
 Маки попросил консула помочь ему вернуться на Родину потому, что после смерти матери, его уже ничего не связывает ни с Эстонией, ни с Финляндией. 
 Помните, что ответил консул? 
 Консул обещал сделать всё возможное, если предъявленная ему, старая, потертая бумажка, окажется подлинником свидетельства о рождении американского гражданина Юджина Маки. 
 Умудрённый жизнью консул, ни на секунду, не усомнился, что сидящий напротив него человек, родился  в Америке, более того, он сразу признал в нём уроженца штата Айдахо. 
 Вопросы есть? 
 Вопросов нет! 
 А у меня есть!  
 Где и когда, Рейно Хейханен, научился говорить по-английски и не просто говорить, а говорить с неповторимым акцентом жителя штата Айдахо?
 Безусловно, что он изучал язык на годичных курсах КГБ, но каждый из нас, по себе знает, что гораздо легче научиться говорить, чем избавиться от специфического русского акцента. 
 А вот как, изучив язык, в довольно зрелом возрасте, избавиться от одного акцента и приобрести другой, не менее специфический, я, честно говоря, не знаю. 
 Итак, если наши предположения верны - получается, что в 1951 году, Дипломатическую миссию Соединенных Штатов в Хельсинки посетил настоящий Юджин Маки, а под именем Рейно Хейханена, начиная с 1939 года, в органах работал, кто-то другой. 
 Но, кто бы из них, не был под этим именем, а получив предписание прибыть в Москву за новым назначением, Хейханен понял, что это конец. 
 Надо было, что-то предпринимать. 
 Первой мыслью, было просто исчезнуть, затеряться в американской глуши, но где гарантия, что Москва оставит его в покое, да и денег на это не было. 
 Вернее, у него было припрятано 5000 долларов, но перспектива потратить их на прозябание в глуши, его не очень устраивала и здесь, уместно напомнить, что  Рейно Хейханену в 1957 году,  было всего 37 лет  и он,  как, и все остальные граждане CCCP, проживавшие за железным занавесом, издавна мечтал увидеть Париж, на котором начинались и заканчивались, представления большинства из нас, о шикарной жизни за границей. 
 Тянуть с отъездом, не имело никакого смысла, и Рейно сказал Марку, что уезжает в Европу, а оттуда в Москву.




Часть третья.  Окно в Париж            




 В начале апреля, Рейно съездил в заповедник Медвежьи Горы, где были закопаны деньги, а через пару дней уже отсыпался, в отдельной каюте на теплоходе, идущем из Нью-Йорка, в порт Гавр, на севере Франции.
 В Париже, выражаясь современным языком, Хейханен оторвался по полной программе. 
 Днём отсыпался. 
 Вечером… 
 Приходилось ли Вам бывать в центре Парижа осенним вечером?
 Если да, тогда не мне Вам объяснять.
 Вечером он фланировал по  кольцу  Больших бульваров, огибающих длинной дугой северную часть исторического центра Парижа, пик популярности, которых пришёлся на пятидесятые годы
 Помните:


 Я так люблю в вечерний час 

 Кольцо Больших Бульваров

 Обойти хотя бы раз! 

 Там столько пищи есть для глаз, 

 Весело сверкая, там шумит река людская, 

 Там шум и смех среди аллей, 

 Лотки, ларьки, палатки и десятки лотерей, 

 Где Вам спешат вручить скорей,

 Тысячи ненужных и других смешных вещей! 

 Я так люблю в вечерний час 

 Кольцо Больших Бульваров 

 Обойти хотя бы раз! 

 Там в мягких креслах вдоль террас 

 Дамы-незнакомки пьют, держа в зубах соломки. 

 Вот я вхожу в знакомый бар, 

 Где столько белых столиков и столько нежных пар, 

 Здесь мне подаст бокал вина. 

 В беленьком чепце официантка одна!

 Там, встретив пару черных глаз, 

 И чтоб узнать их ближе, 

 провожу на край Парижа.

 Ночь, вновь на свой чердак я влез,

 И чрез окошко виден мне один клочок небес,

 Но в памяти встает мечта:

 Свет и красота, шум и суета, блеск и нищета

 Больших бульваров!




 Видимо, Хейханен внес свой и довольно значительный вклад на поддержание блеска Больших бульваров, потому как к концу мая от 5000 долларов остались считанные гроши, зато появилось устойчивое чувство отвращения к алкоголю, и Рейно c пьянством завязал, и завязал навсегда. 
 Через неделю, приведя себя в порядок, Хейханен позвонил в американское Посольство, в Париже. 
 Чиновник, снявший трубку, никак не мог понять, то ли его разыгрывает кто из своих, то ли звонит очёредной псих, возомнивший себя офицером советской разведки.
 Звонивший настойчиво  пытался убедить его в том, что он пять лет нелегально работал в США, но ни какого ущёрба стране не нанёс и поэтому имеет моральное право обратиться в Посольство, с просьбой о предоставлении ему политического убежища. 
 Чиновник, не поверил ни одному слову, говорившего, хотя, судя по его произношению, он вероятнее всего был из восточной Европы. 
 Возникшая неприязнь к звонившему, не помешала чиновнику исполнить свои служебные обязанности и назначить дату интервью.
 В назначенный день, Хейханен переступил порог дома номер 2, на авеню Gabriel. 
 Сотрудники ФБР изо всех сил старались делать вид, что очень внимательно его слушают, но саркастических  улыбок скрыть не могли и Рейно понял, что ему элементарно не верят.
 Так оно и было. 
 Вежливо, стараясь ничем его не обидеть - предложили пройти медкомиссию. 
 Заключение психиатрической экспертизы было не в пользу Хейханена - запойный алкоголик с неуравновешенной психикой. 
 Его бы уже давно выставили бы из Посольства, но в Вашингтоне, всё еще проверяли полученную от Рейно, то ли действительно, ценнейшую информацию, то ли чистой воды бред.
 В один прекрасный день, Хейханен почувствовал, что отношение к нему резко изменилось. 
 C утра его повезли в массажный салон, где над ним изрядно потрудились массажисты, визажисты и парикмахеры, затем его основательно приодели в дорогом магазине, а в обед, он впервые за много дней, держал в руках не пластмассовый поднос с безвкусной едой, а меню ресторана "Максим".



Часть четвертая. Точка возврата...




 Десятого мая, 1957 года, в Нью-Йорке произвел посадку специальный самолёт разведывательного управления США, на борту которого находился Рейно Хейханен.
 Его поселили на конспиративной квартире ФБР, где он вновь и вновь, подвергался медицинским исследованиям, и неоднократно проходил тесты на полиграфе, а попросту - на детекторе лжи.
 Хейханен рассказал агентам ФБР о некоторых известных ему тайниках, в том числе и о тайнике, в старом пустующем доме, откуда ещё два года назад он должен был забрать сообщение, но так, и не удосужился за ним съездить. 
 За это время, дом подвергся ремонту и дырка в ступеньке одного из лестничных пролётов, где был тайник, была залита цементом. 
 Агенты ФБР со ступенькой долго не церемонились и вскоре обнаружили пустотелый болт, приблизительно два дюйма длиной, и дюйм с четвертью в диаметре, внутри которого нашли машинописное сообщение следующего содержания:
 "Ни восьмого, ни девятого числа на встречу со мной никто не пришел. 
 Прошу еще раз,  подтвердить, в котором часу должна состояться встреча?"
 В этот день 15 мая, 1957 года, Хейханену поверили окончательно.
 После полой монетки, полым болтом никого удивить было нельзя, тем более что Рейно рассказал, как перед отъездом в США его снабдили полыми авторучками, карандашами, винтами, батарейками и, конечно же, полыми монетами.
 В скромном доме Хейханена и его жены на Doris lee Drive, Peekskill, New York, агенты ФБР нашли полые финские монеты достоинством 50 марок. 
 На обратной стороне каждой монеты, в слове " Tasavalta", в первой букве "а", были просверлены, уже знакомые нам - микроскопические отверстия.
 17 мая, 1957 года, эксперты лаборатории ФБР провели сравнительный анализ и окончательно убедились в том, что данные монеты по своей конструкции, были удивительно похожи на "никель" Джефферсона, который в 1953 году обнаружил разносчик газет.
 ФБР поспешило объявить, что раскрыла тайну полого "никеля", хотя на самом деле, это было не совсем так. 
 ФБР раскрыла тайну происхождения полого "никеля", но так и не смогло расшифровать закодированное сообщение.
 Интенсивность бесед, а по сути, допросов  Хейханена нарастала с каждым днем. 
 Изо дня в день, его "ненавязчиво" расспрашивали о кодах и шифровальных системах, которыми он пользовался в течение всей своей службы, в  разведывательных органах, начиная с 1939 года. 
 Хейханену, хоть и по крупицам, но всё же приходилось выдавать информацию, иначе, ему бы светила тюрьма, а не политическое убежище. 
 Шифровальщики ФБР, то же, время зря не теряли и настолько преуспели, что из крупиц сложили кодовую таблицу. 
 3 июня 1957, был прочитан полный текст микрофотографии, найденной в полом никеле в 1953 году. 
 Сообщение, скорее всего, было предназначено для Хейханена и было послано из Советского Союза вскоре после его прибытия в Соединенные Штаты. 
 Текст гласил:

 1."МЫ ПОЗДРАВЛЯЕМ ВАС С БЛАГОПОЛУЧНЫМ ПРИБЫТИЕМ.

 МЫ ПОДТВЕРЖДАЕМ КВИТАНЦИЮ ВАШЕГО ПИСЬМА ПО АДРЕСУ

 V, ПОВТОРЯЕМ V И ПРОЧТЕНИЕ ПИСЬМА, номер 1."

 2."ДЛЯ ОРГАНИЗАЦИИ ПРИКРЫТИЯ, МЫ ДАЛИ ИНСТРУКЦИИ, 

 ПЕРЕДАТЬ ВАМ ТРИ ТЫСЯЧИ В МЕСТНОЙ ВАЛЮТЕ.

 ПРЕЖДЕ ЧЕМ ВЛОЖИТЬ ДЕНЬГИ, В КАКОЙ НИБУДЬ БИЗНЕС 

 ПРОКОНСУЛЬТИРУЙТЕСЬ С НАМИ О ХАРАКТЕРЕ ЭТОГО 

 БИЗНЕСА",

 3."СОГЛАСНО ВАШЕМУ ЗАПРОСУ, МЫ ПЕРЕДАДИМ ФОРМУЛУ 

 ДЛЯ ИЗГОТОВЛЕНИЯ МЯГКОГО МИКРОФИЛЬМА, ВМЕСТЕ С 

 ПИСЬМОМ (ВАШЕЙ) МАТЕРИ".

 4."СЛИШКОМ РАНО ПОСЫЛАТЬ ВАМ КОДЫ.

 ШИФРУЙТЕ КОРОТКИЕ ПИСЬМА, БОЛЕЕ ДЛИННЫЕ 

 КОМБИНИРУЙТЕ СО ВСТАВКАМИ. 

 ВСЕ ДАННЫЕ О ВАС НЕПОСРЕДСТВЕННО, МЕСТО РАБОТЫ, 

 АДРЕСА, и т.д., НЕ ДОЛЖНЫ БЫТЬ В ОДНОЙ ШИФРОВКЕ. 

 ПЕРЕДАВАЙТЕ ВСТАВКИ ОТДЕЛЬНО".

 5."ПАКЕТ ПЕРЕДАЛИ ВАШЕЙ ЖЕНЕ ЛИЧНО.

 С СЕМЕЙСТВОМ ВСЕ В ПОРЯДКЕ. 

 МЫ ЖЕЛАЕМ ВАМ УСПЕХОВ.

 ПРИМИТЕ ПОЗДРАВЛЕНИЯ ОТ ТОВАРИЩЕЙ. 

 Номер 1, 

 3-го декабря".


                     СТОП!
 Внимательный читатель, наверное, уже уловил в тексте шифровки, что-то странное. 
 Если нет, прочтите ещё раз пункт 4 и пункт 5. 
 Допустим, что шифровка, спрятанная в полом "никеле", которым, видимо с похмелья, он где-то расплатился, действительно предназначалась для Хейханена. 
 Тогда пункт 3, где упоминается о его матери, вполне уместен, а вот пункт 5, ни в какие рамки не входит. 
 Какой же из жён Хейханена, да ещё лично, пунктуальные кэгэбэшники вручили пакет? 
 Он  же двоеженец! 
 Для первой жены, по приказу того же КГБ, он сгинул в лету, потому и развод не брал. 
 Помните крылатую фразу - нет человека, нет проблемы. 
 Вот и у Хейханена не было проблемы с разводом. 
 Со второй женой, они уже год жили в Америке, естественно, что ей, никто, ничего не передавал, тем более что она и понятия не имела, чем занимался её муж.
 Если же, под именем Хейханена, работал настоящий Юджин Маки, тогда уже пункт 5, в свою очередь, ни в какие рамки не входит. 
 Мы с Вами знаем - Юджин Маки поклялся на библии, что его мать умерла в 1941 и сотрудники американского Посольства проверяли достоверность этих сведений.
 Странно всё как-то! 
 Мистерия БУФ, да и только.
 Но с другой стороны, чтобы сейчас не говорили о КГБ, а заведение это было серьезное, и работали там, несмотря на огрехи, а с кем не бывает, профессионалы высочайшего класса. 
 Шифровка предназначалась агенту, только-только, внедрённому на территорию США. 
 Послание выдержано в радостно-дружеском тоне и, вероятнее всего, должно было поддержать  новичка, явно не имевшего большого опыта нелегальной работы за рубежом, и я абсолютно не сомневаюсь, что наводить тень на плетень, в этот момент никто бы не стал. 
 Значит у того, кому предназначалось прочесть это сообщение, действительно были и мать, и жена.
 Руководство на время его отсутствия, обещало  заботиться о его семье и открытым текстом напоминало ему об этом, в расчёте снять с агента, присущий всем людям, стресс долгой разлуки с семьёй. 
 Ни Рейно Хейханен, ни Юджин Маки под эту категорию не подходили. 
 СЛЕДОВАТЕЛЬНО, был некто ТРЕТИЙ - гениальный лицедей, который не мог не запить - это было бы противоестественно. 
 Но, как бы там ни было, а раскрытием тайны полого "никеля", дело Хейханена не закрыли. 
 Федеральных агентов больше не интересовали просто полые болты, винты и монеты. 
 Теперь их интересовали хозяева всей этой мишуры - загадочные фантомы: 
 Михаил и Марк. 
 Как мы знаем, Рейно работал под началом Михаила с 1954 по 1957 год, виделись они редко, но у него сложилось впечатление, что "Михаил" был советским дипломатическим чиновником высокого ранга, работающим то ли в Советском Посольстве, то ли в Организации Объединенных Наций.
 Рейно помнил, что это был мужчина средних лет, между 40 и 50, среднего телосложения, с черными волосами, длинным тонким носом и ростом где-то  сантиметров - 175. 
 Из длинного списка советских дипломатических  представителей, которые были в Соединенных Штатах между 1952 и 1954 годом, самым "подходящим" оказался Михаил Николаевич Свирин. 
 Между 1939 и 1956 годом, М.Н.Свирин неоднократно бывал в США. 
 Последняя его командировка, как раз приходилась на период с 1952 по 1954 год, тогда он работал Первым Секретарем Советской Делегации в Организации Объединенных Наций.
 Хэйханену показали около двух десятков фотографий, на которых были изображены мужчины, подходящие под описание "Михаила". 
 Рейно равнодушным взглядом, окинул разбросанные на огромном столе фотографии незнакомых ему мужчин. 
 Здесь надо заметить, что на каждом его интервью, присутствовали люди, которые вопросов не задавали, а внимательно наблюдали за реакцией Рейно, на задаваемые ему вопросы и особенно, за выражением его лица. 
 Всё тем же равнодушным взглядом, сканируя чёрно-белые фотографии, Хейханен медленно приближался к противоположному концу стола. 
 Остановившись около одной из них, он не задумываясь, сказал: 
 "Это он!"
 Подозрения ФБР в отношении Свирина подтвердилось окончательно, но агенты такого ранга не по зубам никаким ЦРУ, ФБР, КГБ, Штази и прочим службам такого рода. 
 Максимум наказания для агентов, работающих под дипломатической крышей - нота  Министерства Иностранных Дел, соответствующей страны об объявление их персоной "нон грата" с последующим  выдворением из страны. 
 Так, что Спирину ничего не грозило, да к тому же на момент опознания, он уже год, как был отозван в Москву. 
 И тогда, чтобы окончательно не потерять своё лицо, ФБР бросило все силы на поимку более мелкой рыбки.
 Я думаю, что Вы ещё не забыли, как в 1954 году, Марк послал Рейно, на встречу с бывшим сержантом американской армии, завербованным в Москве, когда он нес службу в посольстве США. 
 В те годы, советские агенты, работавшие за рубежом, не знали ни имён, ни фамилий своих коллег, а тем более личных данных тех людей, с которыми им приходилось контактировать. 
 Естественно, что о сержанте американской армии, Рейно ничего не знал и с трудом вспомнил его агентурное имя - "Квебек".
 ФБР, без обычных в таких случаях ведомственных проволочек, поделилось полученной информацией с армейским командованием, остальное было делом техники. 
 Конечно же, сержантов в американской армии, хоть пруд пруди, а вот сержантов, служивших в американском Посольстве, да ещё в конкретном году - по пальцам пересчитать, труда не составит.
 Армейского сержанта Roy Rhodes вычислили быстро.
 Непосредственный начальник сержанта, снял трубку и пригласил Roy Rhodes зайти к нему. 
 Не  прошло и пяти минут, как  ничего не подозревающий сержант вошел в кабинет начальника, где и был арестован агентами ФБР. 
 Военный трибунал приговорил бывшего сержанта к четырём годам каторжных работ. 
 Впоследствии, Roy Rhodes, с нескрываемым удовольствием, давал свидетельские показания против Марка, которые дали основание для вынесения Марку, смертного приговора.
 С арестом  сержанта Roy Rhodes, агенты ФБР воспрянули духом. 
 На очереди был Марк, он же Эмиль Голдфус. 




Часть пятая. Ошибка резидента


 Узнав о предательстве Хейханена, Москва приказала Марку покинуть Нью-Йорк и уйти в подполье. 
 Голдфус сказал соседям по этажу, где он снимал студию, что по настоянию доктора уезжает в отпуск и 26 апреля 1957 года, заплатив арендную плату за два месяца вперёд, улетел во Флориду. 
 Какое-то время, за студией вели наблюдение агенты КГБ, но ничего подозрительного им обнаружить не удалось, и Марк попросил разрешения вернуться в Нью-Йорк. 
 Москва, наверняка понимала, что возвращение равносильно провалу, но разрешение дала.
 К тому времени, ФБР уже имело словесный портрет Голдфуса - Марка и вот- вот  должно было нагрянуть на его "конспиративную" квартиру.
 По словам Хейханена: 
 "Марк был мужчина среднего телосложения, лет пятидесяти пяти, с тонкими седыми волосами, ростом приблизительно метр восемьдесят сантиметров".
 Неопознанный советский агент был опытным фотографом и Хейханен вспомнил, как однажды, Марк, ни фамилии, ни настоящего имени этого человека он не знал, пригласил его зайти в складское помещение, где хранилась фотоаппаратура и всяческие приспособления. 
 Хейханен должен был пояснить ему, как пользоваться, присланным из Москвы оборудованием, которое Марк установил в своей кладовке. 
 Это была первая ошибка, совершённая Марком.
 Ещё много лет назад, он сам разработал правила личной безопасности, беспрекословное соблюдение которых, позволило ему в течение десяти лет вести активную разведывательную работу на территории США.
 Точного адреса, Рейно не помнил, но помнил, что они поднялись на четвёртый, или пятый этаж здания в Бруклине, то ли на улице Clark, то ли на улице Fulton. 
 Уравнение с одним неизвестным, ФБР решило довольно быстро. 
 На улице Clark, среди арендаторов фотографов не было, а вот на Fulton, в доме  252, на пятом этаже у некого  Эмиля Р. Голдфуса была фото студия и года три назад, он действительно, арендовал помещение под склад, на этом же этаже. 
 Это была вторая, но уже роковая ошибка резидента. 
 Дело в том, что фото студию он арендовал по фальшивым документам на имя Эмиля Р. Голдфуса, а в договоре на аренду помещения указал свой реальный адрес.  
 Любопытные соседи по этажу, подробно обрисовали милейшего фотографа Голдфуса и ... мышеловка захлопнулась: 
 словесные портреты - американского гражданина Эмиля Р. Голдфуса, и разыскиваемого резидента советской разведки были похожи, как две капли воды. 
 С этого дня за фото студией Голдфуса было установлено круглосуточное наблюдение.
 28 мая 1957года, на скамейке небольшого парка, расположенного напротив подъезда дома номер 252, по Fulton Street, был замечен мужчина похожий на Марка. 
 Мужчина, периодически прогуливался по парку, внимательно следя, за всем происходящим вокруг дома и на прилегающих к нему улицах.
 Создавалось впечатление, что он кого-то искал или пытался уловить, что-то необычное в повседневной обстановке квартала, с которой, судя по его поведению, он был хорошо знаком. 
 Около семи часов вечера, мужчина поднялся со скамейки и пешком пошел в сторону ближайшей станции метро. 
 Агенты ФБР с арестом не спешили. 
 Абсолютной уверенности в том, что это был именно Марк, у них не было.
 Терпение агентов было вознаграждено в ночь на 13 июня 1957 года. 
 В десять часов вечера, в фото студии Голдфуса зажегся свет, и в окне мелькнула чья-то тень. 
 Спустя час и пятьдесят две минуты, из подъезда дома вышел человек, по описанию похожий на Марка, и пошел вниз по улице Fulton. 
 Спустившись в метро, мужчина сел в поезд, шедший до 28 улицы. 
 Следовавшие за ним агенты зафиксировали, что он вошел в гостиницу "Латэм" на 28 East Street.
 15 июня, фотографию Голдфуса, которую ФБР сделало скрытой камерой, показали Хейханену. 
 "Вы нашли его", - прошептал Рейно. 
 "Это - Марк".
 Эмиль Голдфус, проживающий в гостинице "Латэм", под именем Мартина Коллинза, находился под постоянным наблюдением агентов ФБР с ночи 13 июня, до утра 21 июня 1957 года. 
 ФБР требовалось время, чтобы всё связать воедино и представить  неопровержимые доказательства  того, что данный человек подлежит аресту, как офицер советской разведки.
 Утром 21 июня 1957 года, в гостиничный номер, где проживал Мартин Коллинз, постучались агенты  Службы иммиграции и натурализации, мотивируя свой визит необходимостью прояснить некоторые интересующие их вопросы.
 Одновременно, начался обыск в принадлежавшей Голдфусу фото студии, которая больше походила на музей современного шпионского оборудования.
 При обыске, в специально оборудованном тайнике были обнаружены:
 мощная коротковолновая радиостанция, 
 шифровальные таблицы, 
 фотокамеры 
 и 
 фотоматериалы для микрофильмирования, 
 полая кисточка для бритья, 
 полые запонки 
 и множество других контейнеров, приспособленных для передачи информации и замаскированных под бытовые предметы.
 Кроме всего прочего, было найдено значительное количество фальшивых удостоверений, включая два сертификата о рождении. 
 Доказательств больше не требовалось, имеющихся вполне хватало, чтобы посадить советского шпиона на электрический стул. 
 Ближе к полудню, завершился обыск в фото студии Голдфуса.
 В гостиничном номере Мартина Коллинза, раздался долгожданный звонок и охранявшие его агенты ФБР, отвезли Марка в окружную тюрьму штата Нью-Йорк. 
 На первом же допросе арестованный заявил:
 "Я полковник советской разведки - Рудольф Иванович Абель". 
 Больше, он не сказал ничего.
 Всё остальное, дорогие читатели, Вы знаете лучше меня.
 Ну, а что же Хейханен, спросите Вы?
 Рейно Хейханен, получил иммунитет от судебного преследования и после нашумевшего процесса, во время которого, его имя было на устах у всех американцев, в одночасье и навсегда исчез из общественной жизни США.
 Говорят, что в 1961 году, он погиб в автомобильной катастрофе. 
 Правда, есть одно 
 Но: 
 в тот день на улице, где  яко бы это произошло, никакой автомобильной аварии зафиксировано не было.
 Я тоже склонен к тому, что в те годы подполковники  советской разведки на улицах не валялись.
 К тому времени американская контрразведка наверняка догадалась, что вся история с перебежчиком Хейханеном не что иное, как хорошо поставленное шоу и все силы были брошены на поиски вновь внедренного резидента и наверняка не без помощи того же Хейханена.



Часть шестая.   Мистер "X"


                 Ну, что ж, теперь мы уже не строим догадки. 
 Теперь мы, абсолютно точно знаем, что действительно был третий - некто Иванов Николай Константинович, исполнитель ролей Рейно Хейханена и Юджина Маки, и шифровка, выпавшая из полого никеля, предназначалась именно ему:
 подполковнику нелегальной резидентуры КГБ в Нью-Йорке, у которого в СССР остались в заложниках мать и жена. 
 Иванов-Хейханен, действительно проживал в Финляндии с 1949 по 1952 годы, 
 под именем Юджина Маки, 
 "зарабатывая" репутацию законопослушного жителя для реального Маки, который в это время проходил обучение в одном из высших учебных заведений КГБ. 
 Иванов, родился в деревушке, где 90% населения составляли финны.
 С раннего детства финский язык был для него таким же родным, как и русский, поэтому, проживая в Финляндии, он ничем от местных жителей не отличался, и даже его вторая жена Ханне Керикке, чистокровная финка, так никогда и не узнала что её муж, был русского происхождения. 
 Иванов, чисто фактически, действительно был двоеженцем. 
 Если Вы помните, по официальной версии, он развода не брал, а просто сгинул в никуда. 
 Я думаю, что это не так. 
 Иванов, был кадровым сотрудником Управления Внешней Разведки КГБ, и его жена об этом знала, как знала, и о том, что в один прекрасный день, его могут отправить в дальнюю и долгую командировку, и при этом у него может не быть возможности попрощаться с семьёй. 
 Знала она и другое: 
 на время командировки её мужа, государство брало на себя материальную, и моральную заботу о его семье, и что при случае, он обязательно пришлет ей весточку, а может быть, и что-нибудь более существенное. 
 Видимо, Иванов, свою первую жену любил и когда представился случай, передал ей подарок, с курьером, привёзшим ему деньги для служебных целей.
 Помните, как в шифровке, выпавшей из полого никеля, его начальство с гордостью сообщало:

 "ПАКЕТ ПЕРЕДАЛИ ВАШЕЙ ЖЕНЕ ЛИЧНО. С СЕМЕЙСТВОМ ВСЕ В ПОРЯДКЕ".  


 А с Ханной Керикке у него, как видно не сложилось, вот и запил мужик. 
 Русскую фамилию, на финскую, поменять можно, а вот душу ... 
 Тем более что ещё в Москве, нутром почувствовал: ни матери, ни семьи, ему больше никогда не видать.
 В американское же консульство, в обоих случаях, приходил  Юджин Маки, и именно он, получил новенький американский паспорт на своё настоящее имя. 
 Вы, наверное, помните, что мама у него была американкой, папа финном, и который из своих 38 лет отроду, 29 прожил в России. 
 Естественно, что английский, финский и русский были его родными языками, поэтому и в этом случае у КГБ не возникло никаких проблем. 
 Затем паспорт передали Иванову, по которому он и обосновался в США.
 Полковника Рудольфа Ивановича Абеля - Москва заподозрила в том, что за долгие годы пребывания в Америке его могли перевербовать, и элементарно сдала засвеченного резидента, немца по происхождению, чье настоящее имя было
 - Вилли Генрих Фишер,
 во исполнение своих далеко идущих планов. 
 Для задуманного Москвой плана, нужен был крупный скандал, чтобы отвлечь внимание американской контрразведки, 
 нужен был показательный процесс, чтобы американский обыватель убедился в том, что советская шпионская сеть полностью разгромлена,
 а для этого, даже довольно крупная "рыба", не годилась. 
 Нужно было сдавать "кита", 
 но 
 в случайную подставу, ФБР никогда бы не поверило. 
 Вот тут, то и состоялась премьера КГБ-шного реалити шоу на подмостках Бродвея, звездой которого стал Иванов-Хейханен, сыгравший роль никчёмного алкоголика, вора и жалкого предателя. 
 У мистера X, не было выбора, в противном случае, его семья сгинула бы в лагерях, и в этом Николай Константинович Иванов ни на минуту не сомневался.
 "Кита", советской нелегальной разведки, коим был Рудольф Абель,сдали так, что комар носа не подточил.
 Даже директор ЦРУ Аллен Даллес, лично допрашивавший советского резидента ничего не заподозрил и в интервью газете "Нью—Йорк Геральд Трибюн" сказал следующее:
 "Абель — редкая личность.
 Он одинаково уверенно чувствует себя и в искусстве, и в политике. 
 Не только талантливый художник, хороший музыкант и отличный фоторепортер, но и исключительный лингвист, способный математик, физик, химик. 
 Развлечения ради он читал Эйнштейна, решал проблемы высшей математики и быстро "расшифровывал" ребусы в "Санди Тайме".
 В конце интервью Аллен Даллес без всяких сантиментов мечтательно заметил: 
 "Эх, мне бы парочку таких агентов в Москве..."
 Вот под эту шумиху и внедрили в США молодого, и перспективного резидента Юджина Маки.
 А под эту шумиху внедрили в США молодого и перспективного резидента Юджина Маки
 Я думаю, что к этому времени он уже был гражданином одной из стран Западной Европы. 
 Имел безупречную легенду и соответствующее образование, позволившее ему стать заметной фигурой в одной из областей науки и техники.
 Скорее всего, в области вооружения не забывайте, на дворе был 1962 год - пик противостояния двух сверхдержав и именно таких специалистов искала Америка в послевоенной Европе. 
 Всё остальное было делом техники, которой советской разведке было не занимать. 

 Напрашивается вопрос, почему Иванов-Хейханен заодно не сдал ФБР   и настоящего Юджина Маки? 
 Да потому, что кроме того, что несколько лет, проживал под этой фамилией, которую, кстати, считал очередным своим псевдонимом, он и понятия не имел о том, что существует реальный Юджин Маки.
 Он даже не назвал своё настоящее имя, потому как брать на себя лишнее, когда решалась его судьба, ему явно было ни к чему.
 И кто знает, 
 может быть до сих пор, так и работает этот Юджин Маки, или как его там, на благо непонятно чем, приворожившей его России.

             Что не говори, а пути  господни не исповеди мы!




Эпилог.



 Спустя пару лет после того, как повесть "Полый никель", была напечатана в газете West-East (США), в одном из русских магазинов Сан-Франциско, мне на глаза попалась книга:
 "Записки начальника нелегальной разведки". 
 Написал эту книгу бывший начальник управления "С" Первого главного  управления КГБ  Ю. Дроздов. 
 В своих мемуарах Юрий Иванович, вскользь упоминает о деле Абеля и практически подтверждает моё расследование.
 Только вот одно, но, всё же есть.
 Моё предположение о том, что этот человек до сих пор работает на Россию, оказалось не верным. 
 Вот, что пишет генерал Дроздов:
 Однако "свято место пусто не бывает". Замена Абелю готовилась с учетом, последствий его провала. На Западе наш разведчик известен из прессы, как... Георгий".

 "...Георгий" выехал в США почти одновременно с возвращением Абеля в Центр и проработал там, около 15 лет. 

 Американские и немецкие разведчики  весьма  заинтересованы в том, чтобы узнать его легенду, места работы, через его связи установить,  кто же это был, как смог преодолеть все преграды и стать "своим".


 Интересный пассаж, не правда ли?
 Правда к концу нашего расследования, мы, хотя и примерно, но представляем "схему проникновения" и преодоления всех преград.
 А "своим" стать?
 А вот это, уже  не что иное, как кукушка хвалит петуха, своим он был по рождению.
 Далее генерал откровенничает:

 "Георгий" возвратился домой, выполнив задание.
 Через некоторое время он приехал в Ленинград навестить родственников, там заболел и умер  от... перитонита.
 Спасти его  не смогли.
 Должно пройти еще лет 100-150, прежде чем раскрытие  других  оперативных материалов станет более или менее возможным".

 В Ленинграде от... перитонита?
             В это я никогда не поверю, придётся начинать всё с изнова!

         Я думаю, что 100-150 лет для этого вполне предостаточно.          
                    Так, что продолжение следует 
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